

Chronique

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **64 (1956)**

Heft 4

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

Séance du samedi 24 novembre 1956, à Lausanne

Quatre-vingts personnes environ garnissent les gradins de l'auditoire XVI du Palais de Rumine quand, après avoir ouvert la séance, M. Paul Bonard, président, procède à l'admission de cinq nouveaux membres : M^{lles} Norah-Marguerite Lenoir, à Lausanne, et Fanny Rochat, à Cossonay ; MM. Antoine-Mario Conte, à La Tour-de-Peilz ; Henri Décombaz, à Lutry ; et le D^r Pierre Rosselet, à Lausanne.

Deux exposés étaient à l'ordre du jour de cette séance. Une première communication permit à M. Henri Perrochon, professeur à Payerne, de parler de *Quelques traces des La Sarraz en Hollande* ; la seconde, lue fort aimablement par M^{lle} Huguette Chausson, était due à la plume de M. le D^r René Burnand et s'intitulait *Les Johannot d'Echandens*. Le texte de ces deux causeries sera publié par la *Revue historique vaudoise*. Nous sommes certains qu'il procurera aux lecteurs de notre revue un plaisir non moins vif que celui qu'éprouvèrent les membres de notre société qui participèrent à la séance du 24 novembre 1956.

E. G.

CHRONIQUE

Dans la *Feuille d'Avis de Morges*, M. Richard Berger a fait paraître deux longues séries d'articles. La première, intitulée en général *Architecture morgienne*, est la suite des articles que nous avons signalés précédemment (à la page 91 de cette année de la *R.H.V.*). Dans les numéros des 7, 14, 18, 21, 25 et 28 juillet, 1^{er}, 4, 8, 11 et 15 août 1956, M. Berger a étudié *Le style gothique*, *Le musée Alexis Forel* (dans deux numéros), *Les maisons de la vieille ville*, *Les cours intérieures*, *Les tours hexagonales*, *Le style Renaissance*, *L'influence bernoise sur l'architecture*, *Le style baroque*, *Le style classique* et *Le XIX^e siècle*. Une seconde série, portant

le titre de *Promenade archéologique dans la ville de Morges*, a débuté le 14 novembre et s'est poursuivie dans les numéros des 17, 21, 24 et 28 novembre, 1^{er}, 5 et 8 décembre 1956 ; M. Berger décrit *Le quai*, les parages de l'ancienne Douane, *La Grand-Rue* (deux numéros), *La rue Louis de Savoie*, *La rue de Lausanne*, *L'église protestante de Morges* (deux numéros). Tous ces articles sont illustrés de dessins à la plume fort bien venus, et le tout constitue une contribution importante à l'histoire de l'architecture morgienne.

Dans le même journal, M. Emile Kùpfer, le 1^{er} septembre 1956, évoquait, sous le titre de *En Suisse il y a cent ans, L'affaire de Neuchâtel*.

Dans le *Journal de Payerne*, M. Albert Burmeister a de même donné une longue série de *Notes d'histoire* sous le titre général de *A travers les vieux manaux*. Ces notes ont paru dans les numéros des 25 et 28 juillet, 1^{er}, 4, 8, 11, 15, 22, 25 et 29 août, 8, 15, 22 et 29 septembre, 13 et 31 octobre, 28 novembre et 8 décembre 1956, et elles embrassent la période qui s'étend de 1532 à 1790. On y trouve une foule de renseignements divers et précieux sur la vie payernoise au cours de plus de trois siècles et demi. Nous émettons un seul souhait, que l'ensemble de ces notes si intéressantes fasse l'objet d'un tiré à part qui donnerait une plaquette de valeur.

Dans *Le Démocrate* du 25 août 1956, M. Ed. Pittet a publié un nouveau *Trey au temps des Bernois*, consacré à *La construction de l'église*. Dans celui du 21 juillet 1956, M. Henri Perrochon, sous le titre de *Figures de ce pays*, parle entre autres du D^r Alexandre Yersin.

Dans la *Feuille d'Avis de Vevey* du 19 octobre 1956, M. J.-C. Mayor publie des *Réflexions sur la mort du Grand-Hôtel* de Vevey et évoque quelques-uns de ses hôtes les plus illustres. Dans le numéro du 20 octobre, à l'occasion de l'inauguration du nouvel hôpital, M. Octave Kramer parle des *Hôpitaux de Vevey au cours des siècles*. Enfin, le 16 novembre 1956, M. Fédia Muller nous rappelle que *Il y a quarante ans mourait à Vevey, le 15 novembre, le grand poète et patriote Henryk Sienkiewicz*.

Dans le *Journal de Montreux* du 13 octobre 1956, M. Jean-Pierre Chuard, sous le titre de *Dans la maison d'un bon paysan de Chernex*, évoque la figure de Pierre-David Chevalley, dont les « livres de raison » avaient été déjà étudiés par Paul Henchoz dans la *R.H.V.* de 1932.

Le *Journal d'Yverdon* du 5 juillet 1956 donne *L'inauguration du monument Pestalozzi racontée par un médecin-poète*, le D^r Berguer, en 1846. Dans le numéro du 19 juillet, M. Jean-Pierre Perret évoque *Yverdon au XIX^e siècle* dans un article intitulé *En bateau à vapeur sur les lacs du Jura*. Le 7 août 1956, c'est un article anonyme, *Le bailliage de Grandson au XVIII^e siècle, Provence, Mutrux et les Neuchâtelois* ; le 14 août, également anonyme, et toujours sur le bailliage de Grandson au XVIII^e siècle, c'est *Défense de parier*. Le même journal,

du 29 septembre 1956, nous annonce que *Le buffet de la gare d'Yverdon fête son centenaire*, dans des *Pages d'histoire* ornées d'illustrations de l'époque.

M. Henri Perrochon a publié, dans la *Revue médicale de la Suisse romande* de septembre 1956, aux pages 947 à 963, *Un médecin d'autrefois : le Dr Philippe-Rodolphe Vicat (1742-1783)*, à qui il avait déjà consacré une plaquette en 1951 (*R.H.V.*, 1951, p. 111).

Le numéro 75 (1956) de *Médecine de France* est consacré en bonne partie à la Faculté de médecine de Lausanne ; on y lit un *Historique de la Faculté de médecine de Lausanne en pays de Vaud* de son doyen M. Jean-Pierre Taillens, une évocation de *César Roux* par le professeur Pierre Decker, et de *Jules Gonin* par le professeur Bernardo Streiff, ainsi que des études des professeurs Jean-Louis Nicod, René Burnand et Georges Winckler. Cette plaquette, richement illustrée, fait grand honneur à notre Université.

Le *Musée neuchâtelois* a consacré un numéro double (juillet-octobre 1956) aux événements de septembre 1856 à Neuchâtel ; parmi les contributions à cet important fascicule, relevons des *Echos loclois de la prise d'armes de 1856* de M. Henri Meylan, et une étude de MM. Hugues Jéquier et Alfred Schnegg, consacrée à *Duplan-Veillon, juge fédéral à Neuchâtel en 1856*. Les autres collaborateurs de cette publication sont MM. Louis Thévenaz, Edouard Roulet, Maurice Jeanneret, Fritz von Gunten, Edgar Bonjour et Léon Montandon.

La Société d'Histoire de la Suisse romande s'est réunie le 30 juin et le 1^{er} juillet 1956 à Brigue et dans la vallée de Conches, y visitant les églises et chapelles et leurs riches trésors de l'art gothique, baroque et rococo. Lors de la séance à Fiesch, M. Alain Dubois a présenté « Quelques aspects de l'histoire économique du Valais au XVI^e et au début du XVII^e siècle », et M. André Donnet une « Brève introduction à la visite de la vallée de Conches ».

Le 6 octobre 1956, cette même société a tenu séance au château de Dardagny et visité la Commanderie de l'Ordre de Malte à Compe-sières, l'église de Confignon, le site du château de Peney, et elle a été reçue au château de Chouilly. M. Alain Dufour a parlé des « Troupes en présence dans la guerre de 1589-1591 entre Genève et la Savoie », M. Louis Blondel des « Carrières sous-lacustres du Léman, du moyen âge au XVIII^e siècle ».